

INFORME GRAYLING

**RESUMEN DE LOS 23
CONSEJOS INFORMALES
EUROPEOS BAJO LA
PRESIDENCIA ESPAÑOLA**

U  23

**PRESIDENCIA ESPAÑOLA
CONSEJO DE LA UNIÓN EUROPEA**

GRAYLING
creating advantage



Durante el actual semestre de la Presidencia española de la UE, de julio a diciembre de 2023, se han realizado 23 reuniones de Ministros de la Unión Europea por toda España (denominados comúnmente como Consejos Informales).

A diferencia de las reuniones formales, que se celebran en Bruselas, la tradición de estos Consejos informales es que tengan lugar en el país que ostenta la presidencia rotatoria.

Este tipo de reuniones permiten a los ministros de cada área debatir asuntos de la actualidad legislativa europea de cada materia, correspondientes a sus respectivas carteras.



PRESIDENCIA ESPAÑOLA
CONSEJO DE LA UNIÓN EUROPEA

1. Medio ambiente

2. Energía

3. Empleo y políticas sociales
(EPSCO)

4. Pesca

5. Justicia e Interior

6. Consumo e Industria y
Mercado Interior

7. Competitividad
(Investigación)

8. EPSCO (Sanidad)

9. Defensa

10. Agricultura

11. Asuntos Económicos y
Financieros

12. Educación y Juventud

13. Transporte

14. Cultura

15. Asuntos Generales

16. Asuntos Exteriores

17. Comercio

18. Telecomunicaciones

19. Turismo

20. Competitividad (Espacio)

21. Vivienda y Desarrollo
Urbano

22. Asuntos Exteriores

23. Igualdad

1. CONSEJO INFORMAL DE MEDIO AMBIENTE

10 DE JULIO - VALLADOLID

Puntos clave:

- La Presidencia española subrayó su compromiso con la restauración de la naturaleza como el mejor seguro europeo para garantizar la capacidad de producción del sector primario a lo largo de las próximas décadas. Actualmente se está aprobando (pendiente de ratificación por el Pleno del Parlamento Europeo previsto para el 26 de febrero de 2024) la Ley de Restauración de la Naturaleza, por la cual los Estados Miembros tendrán que contar con medidas de restauración de naturaleza en el 20% de sus áreas terrestres y marítimas para 2030; y en todos aquellos ecosistemas que necesiten ser restaurados para 2050).
- La contaminación por plásticos en los océanos fue otra de las cuestiones capitales destacadas por la Presidencia española, por el papel que desempeñan las aguas marinas como reservorio en defensa contra el cambio climático y sumidero de carbono imprescindible.
- El aumento de los productos que contienen o liberan microplásticos, como la ropa o los cosméticos, exigió la adopción de medidas legislativas sobre su liberación no intencionada.



2. CONSEJO INFORMAL DE ENERGÍA

12 DE JULIO - VALLADOLID

Puntos clave:

- El Consejo Informal de energía destacó la necesidad de lograr la descarbonización de la economía en Europa sin poner en riesgo el mercado interior. El objetivo para 2050 es la descarbonización total de la economía europea.
- También se consensó la necesidad de consolidar la voluntad de construir la autonomía estratégica abierta. Para ello, Europa necesita avanzar no sólo en el ámbito de materias críticas en origen, sino también en el proceso de reciclaje y reutilización de estos materiales.
- Existe cierta preocupación por el futuro de la industria europea de tecnologías limpias y la competencia mundial por atraer inversiones debido a las materias primas críticas para la digitalización y la transformación de los sistemas energéticos. La Ley de Materias Primas Críticas se previó para garantizar el acceso a esos minerales.



3. CONSEJO INFORMAL DE EMPLEO Y POLÍTICAS SOCIALES (EPSCO)

13 DE JULIO - MADRID

Puntos clave:

- Se plantearon una serie de propuestas para reforzar el diálogo social de la UE: establecer convenios colectivos a nivel europeo, desarrollar la negociación colectiva verde, incorporando la dimensión ecológica y su repercusión en el mundo laboral, fortalecer los comités de diálogo social y la cumbre social tripartita, como espacios privilegiados para el diálogo social e impulsar un mecanismo de alerta para activar el diálogo social cuando sea necesario en el diseño de las políticas públicas.
- Los ministros coincidieron en la necesidad de asegurar que el nuevo modelo de cuidados se desarrolle sobre la mejora de la situación de los cuidadores profesionales.
- Se debatió sobre cómo la inversión social apoya a las economías resilientes y en la forma en que el nuevo marco de gobernanza económica europea debería contemplar los principios del pilar europeo de derechos sociales.



4. CONSEJO INFORMAL DE PESCA

17-18 DE JULIO - VIGO

Puntos clave:

- Se inició un debate sobre la necesidad de configurar una estrategia europea para la descarbonización del sector pesquero y acuícola, así como de analizar las inversiones necesarias para mejorar su sostenibilidad.
- Se analizó también la necesidad de garantizar la rentabilidad socioeconómica del sector, y más en un periodo con una gran volatilidad en los precios de los combustibles.
- Se debatió acerca de los límites de capacidad de la flota pesquera de la UE dada la capacidad a bordo para acomodar las nuevas soluciones tecnológicas y ha dejado abierta la puerta a "cambiar la fórmula" sobre los techos que limitan la capacidad y potencia de los barcos de la flota pesquera europea.



5. CONSEJO INFORMAL DE JUSTICIA E INTERIOR

20 – 21 DE JULIO - LOGROÑO

Puntos clave:

- Se realizaron avances importantes para culminar el Pacto de Migración y Asilo, especialmente en la concreción de medidas dirigidas a gestionar de manera ágil y eficaz las crisis migratorias extraordinarias.
- Los socios comunitarios aprovecharon la sesión de trabajo para evaluar la implementación de nuevas medidas estratégicas y operativas que permitan reforzar la seguridad interior de la Unión.
- Se analizaron las maneras más efectivas de luchar contra el crimen organizado, un fenómeno transversal que preocupa a los Estados miembros y que requiere de una estrategia común, centrada en la necesidad de agotar sus vías de financiación.
- Los participantes han estudiado la posibilidad de sentar las bases de un nuevo marco jurídico europeo sobre conservación y acceso a los datos de comunicaciones electrónicas.



6. CONSEJO INFORMAL DE CONSUMO E INDUSTRIA Y MERCADO INTERIOR

24 – 25 DE JULIO - BILBAO

Puntos clave:

- Uno de los pilares de la Presidencia española anunciados fue el de La Nueva Agenda del Consumidor 2020-2025 y la exposición de buenas prácticas en favor de la transición ecológica.
- Los representantes europeos analizaron tres directivas: Empoderamiento de los consumidores en su papel activo hacia la transición ecológica, derecho a reparar y “Green claims” o reclamos verdes, para advertir de políticas empresariales de “green washing” o blanqueamiento ecológico.
- Algunas medidas que se han abordado: reducir las dependencias estratégicas, especialmente las relacionadas con las transiciones verde y digital, reducir la dependencia energética, acelerar la transformación industrial ecológica y reforzar la política de competencia.
- Pensaron en cadenas de suministro más seguras para todas las industrias y para el nuevo desarrollo en Europa para el mercado único de alimentos, para la energía, para muchos tipos de infraestructuras.



U=23

BILBAO, 24 Y 25 DE JULIO DE 2023

U=23

BILBAO, 24 Y 25 DE JULIO DE 2023

U=23

BILBAO, 24 Y 25 DE JULIO DE 2023

U=23

BILBAO, 24 Y 25 DE JULIO DE 2023

7. CONSEJO INFORMAL DE COMPETITIVIDAD (INVESTIGACIÓN)

28 DE JULIO - SANTANDER

Puntos clave:

- La Presidencia española del Consejo de la UE ha animado a los responsables de Investigación de los 27 a conseguir una Europa más autónoma y autosuficiente a través de la ciencia.
- Dentro del ámbito del Pacto Verde de la UE, los participantes en la reunión informal pudieron conocer detalles de un proyecto pionero en España, en fase de construcción y que contribuiría a lograr un nuevo modelo de energía limpia: la energía de fusión, la que se produce en el sol y las estrellas.
- La diplomacia científica formó parte de la prioridad de la UE para hacer a Europa más fuerte en el mundo. Se ha destacado la necesidad de una mayor coordinación de la acción exterior y las políticas de ciencia e innovación, así como de la necesidad de que la futura agenda común incluya una hoja de ruta para la formación en investigación e innovación para que haya mayor conocimiento sobre el papel que pueden jugar las relaciones diplomáticas en esta área.



8. CONSEJO INFORMAL EPSCO (SANIDAD)

28 DE JULIO – LAS PALMAS DE GRAN CANARIA

Puntos clave:

- Se dio un impulso a la Unión Europea de la Salud, que busca hacer frente de una forma más unitaria e integrada a las crisis futuras y al cuidado de la salud de la población europea.
- La digitalización de la sanidad, la autonomía estratégica abierta frente a alertas sanitarias, y la prevención, el tratamiento y el seguimiento de las enfermedades más prevalentes en Europa, así como el cuidado de la salud mental fueron aspectos cruciales de esa estrategia de Salud en la que trabajan conjuntamente todos los países.
- La digitalización de la atención sanitaria fue uno de los grandes retos para la Presidencia española. Los titulares de Sanidad coincidieron en que se deben proteger los derechos de las personas sobre sus datos de salud y garantizar el uso ético de esa información.
- También quieren contar con cadenas de suministro sólidas y ubicadas en la UE que permitan a los Estados miembros disponer de medicamentos y productos sanitarios estratégicos y, de ese modo, reducir la dependencia de terceros países.



9. CONSEJO INFORMAL DE DEFENSA

30 DE AGOSTO - TOLEDO

Puntos clave:

- Reafirmaron el apoyo de la Unión Europea a Ucrania en su defensa contra la agresión militar rusa y hablaron de los próximos pasos para continuar ayudando al país y conseguir el “apoyo militar sólido y sostenible a largo plazo”.
- Expresaron el alineamiento de la UE con la Comunidad Económica de Estados del África Occidental (CEDEAO) frente al golpe de Estado en Níger.
- La Presidencia española del Consejo de la UE apoyó la futura adhesión de Ucrania a la Unión. También debatieron las perspectivas para la adhesión de los países de los Balcanes Occidentales.
- Expresaron que el proceso de ampliación de la UE, debe ser "basado en méritos", estableciendo el deseo de que un Estado se pueda convertir en miembro cuando cumpla todas las condiciones.



10. CONSEJO INFORMAL DE AGRICULTURA

3 AL 5 DE SEPTIEMBRE - CÓRDOBA

Puntos clave:

- Buscaron soluciones innovadoras mediante las nuevas tecnologías para conseguir una agricultura más sostenible y competitiva frente al cambio climático y sus consecuencias.
- Abordaron la creciente inseguridad alimentaria en el mundo como consecuencia del cambio climático, las crisis económicas y los conflictos. Estos retos y desafíos ponen en serio peligro la consecución de la meta de erradicar el hambre y la malnutrición, incluida en la Estrategia 2030 de Desarrollo Sostenible.
- Innovación aplicada a la mejora vegetal. El objetivo fue conseguir semillas y plantas resistentes a plagas y enfermedades, y que usen menos recursos naturales, menos fertilizantes y menos materiales fitosanitarios. El resultado esperado: producciones más sostenibles y más rentables para los productores.



11. CONSEJO INFORMAL DE ASUNTOS ECONÓMICOS Y FINANCIEROS

15 – 16 DE SEPTIEMBRE – SANTIAGO DE COMPOSTELA

Puntos clave:

- Se acordó la Agenda de inversiones Global Gateway, una herramienta fundamental para reforzar la cooperación bilateral y aprovechar las oportunidades para un crecimiento sostenible e inclusivo.
- Reforzaron de la capacidad de actuación de las instituciones financieras multilaterales y los bancos de desarrollo, con el objetivo de fortalecer la red de seguridad financiera global.
- La Presidencia Española buscó una reforma que permita a los Estados miembros mantener las cuentas públicas saneadas y, al mismo tiempo, financiar adecuadamente los servicios públicos y prioridades comunes.
- También se establecieron las perspectivas económicas a medio plazo, la competitividad de la eurozona y la sostenibilidad de las finanzas públicas. Además analizaron la nueva subida de los tipos de interés acordada por el Banco Central Europeo (BCE).



12. CONSEJO INFORMAL DE EDUCACIÓN Y JUVENTUD

18 – 19 DE SEPTIEMBRE - ZARAGOZA

Puntos clave:

- Pretenden promover la participación de los jóvenes en los procesos de toma de decisiones de las instituciones europeas para que se sientan más parte del proyecto y se conviertan en europeístas convencidos.
- Otro objetivo a conseguir: reducir el abandono universitario y fomentar los valores comunitarios en la educación.
- Elaboraron documento de conclusiones sobre cómo la educación contribuye a la promoción de los valores europeos y la ciudadanía democrática. Este texto, impulsado por la Presidencia española del Consejo, servirá de base para un expediente que se espera aprobar en noviembre, en el marco de la reunión de ministros de Educación, Juventud, Cultura y Deporte que se celebrará en Bruselas.
- Impulsaron continuar el desarrollo y aplicación de estrategias para la inclusión y el éxito educativo de los alumnos vulnerables, desde el acceso hasta la graduación, con acciones como programas de estudio flexibles y modulares, una mejora de la financiación o mentorías.



13. CONSEJO INFORMAL DE TRANSPORTE

22 DE SEPTIEMBRE - BARCELONA

Puntos clave:

- Firmaron la Declaración de Barcelona, un compromiso con una movilidad accesible, asequible y equitativa para promover la cohesión social y territorial.
- La movilidad rural y transfronteriza fue un punto clave en la Declaración de Barcelona, que defiende como prioridad potenciar una red integrada y accesible. Y, para ello, es necesario adaptar las soluciones de movilidad a las características específicas de cada contexto, contando siempre con la participación de sus habitantes para los procesos de diseño y ejecución de nuevas políticas.
- También se abordaron la seguridad en el transporte y específicamente la vial, con la inclusión de nuevas medidas que la garanticen.



14. CONSEJO INFORMAL DE CULTURA

26 DE SEPTIEMBRE - CÁCERES

Puntos clave:

- Los ministros de la UE adoptaron la Declaración de Cáceres para que la cultura sea considerada un bien público esencial.
- La Declaración recogió la necesidad de reforzar las políticas culturales de la Unión Europea y los Estados miembros, así como el compromiso de trabajar para conseguir que la cultura sea un Objetivo de Desarrollo Sostenible a título propio en la revisión de la Agenda 2030.
- El otro tema principal tratado durante el encuentro fue la conservación y gestión sostenible del patrimonio, así como su acceso universal y su papel como elemento vertebrador del territorio, una de las prioridades de la Presidencia española en materia de cultura.



15. CONSEJO INFORMAL DE ASUNTOS GENERALES

28 DE SEPTIEMBRE - MURCIA

Puntos clave:

- Se trató las Implicaciones de una eventual ampliación de la UE a más de 30 Estados miembros, incluso a más de 35, y sobre las reformas institucionales que serían necesarias.
- Indicaron que la seguridad, la paz y la estabilidad a largo plazo de la Unión Europea va a depender enormemente del éxito de la ampliación.
- Se ha debatido también sobre la Autonomía Estratégica Abierta (AEA), que comprende cómo debe de posicionarse la Unión Europea en un mundo cada vez más competitivo e interdependiente en aspectos tan esenciales y que tocan muy de cerca a la vida de los ciudadanos como la energía, las nuevas tecnologías, la salud y los alimentos.



16. VIDEOCONFERENCIA DEL CONSEJO INFORMAL MINISTROS DE ASUNTOS EXTERIORES

10 DE OCTUBRE

Puntos clave:

- Se debatió sobre la situación en Israel y en la región tras los ataques de Hamás.
- También se analizó la importancia de paliar las secuelas de los ataques, fortaleciendo la cooperación con los actores regionales e internacionales con miras a reactivar el proceso de paz en el Oriente Medio.
- Se trató el derecho de Israel a la legítima defensa, respetando plenamente el derecho internacional humanitario.



17. CONSEJO INFORMAL DE COMERCIO

20 DE OCTUBRE - VALENCIA

Puntos clave:

- Analizaron cómo contribuye el comercio a la seguridad económica de la Unión, así como el estado de la agenda comercial bilateral de los Veintisiete.
- La seguridad económica de la UE, en un contexto geopolítico complejo, se convierte en crucial. Han recordado que la Comisión Europea y el alto representante de la Unión para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, Josep Borrell, elevaron una propuesta al Parlamento Europeo, al Consejo Europeo y al Consejo de la UE sobre la nueva estrategia europea en este campo.
- Los responsables comunitarios dedicaron otra parte de su reunión a revisar el estado de las negociaciones para un acuerdo de libre comercio con la India, uno de los mayores mercados del mundo y un socio estratégico.
- Finalizaron el acuerdo UE-Mercosur es un objetivo prioritario para esta Presidencia y por ello se ha trabajado sobre el instrumento adicional con el fin de sentar las bases para, definitivamente y después de 20 años, dar un impulso definitivo que provoque el acuerdo.



18. CONSEJO INFORMAL DE TELECOMUNICACIONES

23 – 24 DE OCTUBRE - LEÓN

Puntos clave:

- Declaración de León sobre la Neurotecnología Europea: un enfoque centrado en lo humano y orientado a los derechos. La primera declaración europea para proteger los derechos digitales en el desarrollo de la neurotecnología.
- Quieren que la UE sea un referente en derechos digitales y sirvió para avanzar en el futuro reglamento de inteligencia artificial, que busca defender los derechos de la ciudadanía sin que afecte a la competitividad de las empresas.
- Impulsaron un libro blanco para definir el sector. La protección de las redes (en particular los cables submarinos) y del ciberespacio, la inteligencia artificial, la computación de vanguardia o los satélites son algunos de los temas que protagonizarán ese libro blanco que está previsto que se presente durante la Presidencia belga del Consejo de la UE, durante el primer semestre de 2024.
- Presentaron los logros nacionales en los objetivos de la Década Digital 2030. Este proyecto es la hoja de ruta europea para que los Estados miembros aprovechen las oportunidades socioeconómicas de la transformación digital.



19. CONSEJO INFORMAL DE TURISMO

31 DE OCTUBRE – PALMA DE MALLORCA

Puntos clave:

- La Declaración de Palma aprobada señaló que tiene por objetivo garantizar que Europa apoye su acción hacia un nuevo modelo sostenible de turismo, más ecológico, digital, inclusivo, resiliente y con capacidad de respuesta para hacer frente a los retos venideros, que ayude a contribuir a una mayor creación de empleo y crecimiento, y garantice el bienestar a largo plazo de todos los integrantes de la cadena de valor, especialmente de las poblaciones locales.
- La Presidencia española consideró que la sostenibilidad económica, medioambiental y social sentará las bases de una industria turística de calidad, respetuosa con los residentes locales, accesible y alineada con los objetivos de desarrollo sostenible.
- Los ministros también plantearon como prioridad la mejora de la calidad del empleo y la formación en el turismo, así como la capacitación de los trabajadores, como forma de prestigiar y aumentar la reputación del sector.
- Otro de los aspectos a debate fue la digitalización e innovación en toda la cadena de valor de la actividad turística, uno de los mayores retos que tiene por delante una industria en constante crecimiento.



20. CONSEJO INFORMAL DE COMPETITIVIDAD (ESPACIO)

6 – 7 DE NOVIEMBRE - SEVILLA

Puntos clave:

- Abordaron cómo seguir garantizando y fortaleciendo las infraestructuras y los servicios que podemos ofrecer a día de hoy a los ciudadanos europeos, para garantizar su libertad, sus derechos y, en definitiva, a través de la soberanía estratégica de la Unión Europea.
- Establecieron que los sistemas espaciales son esenciales para el bienestar de los ciudadanos, ya que aumentan la seguridad y garantizan la autonomía estratégica.
- Defendieron los servicios espaciales europeos como el sistema GALILEO de posicionamiento y navegación por satélite, básico para que Europa consiga una autonomía tecnológica en este ámbito.
- Objetivo: la UE debe trabajar en potenciar la resiliencia de las infraestructuras espaciales y el acceso a la autonomía en el espacio.



21. CONSEJO INFORMAL DE VIVIENDA Y DESARROLLO URBANO

14 DE NOVIEMBRE - GIJÓN

Puntos clave:

- La Declaración de Gijón invitó a seguir desarrollando las políticas de vivienda a nivel comunitario, en un contexto marcado por la existencia de importantes retos en esta materia, como son la persistente subida de los precios y la creciente falta de oferta.
- Establecieron la voluntad de colaboración entre todos los niveles de gobierno (europeo, nacional, regional y local) a través de instrumentos de gobernanza, entre ellos la Agenda Urbana para la Unión Europea.
- Señalaron que el parque inmobiliario europeo debe adaptarse para responder a las exigencias que se avecinan, en términos de calidad, funcionalidad y accesibilidad de los edificios, así como de eficiencia energética y conservación.
- La Agenda Urbana Española, es una iniciativa que destaca los beneficios de contar con una política estratégica, transversal y alineada con los objetivos de la Agenda 2030 y los principios de la Nueva Agenda Urbana de Naciones Unidas.



22. VIDEOCONFERENCIA INFORMAL DE MINISTROS DE ASUNTOS EXTERIORES

14 DE NOVIEMBRE

VIDEOCONFERENCIA

Puntos clave:

- Los ministros de Asuntos Exteriores de la UE han celebrado una videoconferencia informal para debatir la situación en Israel, la Franja de Gaza y la región.
- Este debate se ha producido tras la visita del Alto Representante de la UE para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, Josep Borrell, a Oriente Próximo y al Golfo del 16 al 20 de noviembre de 2023.



23. CONSEJO INFORMAL DE IGUALDAD

24 DE NOVIEMBRE - PAMPLONA

Puntos clave:

- Abordaron la necesidad de recopilar datos para diagnosticar las diferentes violencias contra las mujeres en los países de la UE y luchar contra ellas, así como en los servicios de asistencia especializada a las víctimas.
- Expresaron que se debe conocer el porqué, la situación de las mujeres en cada uno de los ámbitos y cada una de las situaciones donde se producen violencias contra las mujeres.
- Recordaron que existe una propuesta de directiva sobre la lucha contra la violencia hacia las mujeres en la UE y que es fundamental la cooperación de los Estados miembros para construir una Europa que celebre y proteja a todos sus ciudadanos en su diversidad.





Contáctanos

Grayling cuenta con una red de oficinas en todo el mundo que abarca tres continentes. En aquellos lugares en los que no tenemos oficinas propias, nos asociamos con las mejores agencias locales para garantizar un soporte verdaderamente global para nuestros clientes. Si no encuentras una oficina de Grayling en tu país o región, selecciona G + para obtener los detalles de contacto de nuestras oficinas afiliadas globales.

Grayling España

Paseo de la Castellana 8, 4º Izq

28046 Madrid

madrid@grayling.com

Tel: +34 915 22 10 08

